
И
нф

ог
ра
ф
ик
а 
С

. С
ТЕ
Л
ЬВ
А
ГИ

.

Ф
от

о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

В Алейском районе в рамках 
акции «Снежный десант» 
всю неделю работает сту-
денческий отряд «Горизонт».

31 января студенты «десантирова-
лись» в селе Урюпино, что в 10 киломе-
трах от Алейска. Там проживает боль-
ше шестисот человек, есть и старики, 
которым необходимы помощь и слова 
поддержки. С нетерпением ждала 
молодых озорных гостей 92-летняя 
Мария Федотовна Жигулина. Бойцы 
обняли хозяйку, усадили на диван, 
попросили рассказать о своей жизни. 
Первое, что вспомнила бабушка, как 
тяжело было в годы войны:

– Это сейчас можно в магазин 
сходить, купить рыбу, мясо, яйца 
да одежду теплую приобрести на 
зиму. А в 1940-е приходилось туго 
как с продуктами, так и с вещами. 
Дадут кусочек хлеба на два дня, а 
я его за раз съем... Голодная ведь, 
как удержаться...

В годы войны она работала на 
железнодорожной станции, потом 
много лет трудилась в местном кол-
хозе. Похоронила двоих сыновей, до-
чери живут в Барнауле, часто к ней 
приезжают. Ухаживает за бабуш-

кой сноха. Несмотря на непростую 
судьбу, Мария Федотовна сохранила 
оптимизм и поставила перед собой 
задачу – прожить как минимум до 
102 лет! Любит погулять на свежем 
воздухе. Потом заходит и греется у 
теплой печи да ест домашний борщ. 
По телевизору смотрит не только се-
риалы, но и политические передачи, 
читает газеты.

Вооружившись лопатами, студен-
ты убрали снег со двора хозяйки, при-
несли в сени дров, в сарай – сено для 
животины. Шефскую помощь в этот 
день бойцы оказали еще четверым 
жителям Урюпино. В среду ребята 
также встретились со школьника-
ми и провели для них различные 
занятия.

(Окончание на 2 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
4 февраля Ветер южный, 2-7 м/сек.,

без осадков, гололедица, утром –
изморозь, туман.

5 февраля Ветер переменный, 2-7 м/сек.,
без осадков, гололедица, утром – 
изморозь, туман.

Ветер юго-восточный, 2-7 м/сек.,
порывы до 12 м/сек., без осадков, 
гололедица, изморозь, туман.
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Наращивает мощности
Барнаульский завод асбестовых технических изделий 

назван одним из лидеров промышленности России. Пред-
приятие участвовало в федеральном конкурсе и было 
отмечено дипломом лауреата первой степени.

Предприятие из Алтайского края получило диплом лауреата 
первой степени в номинации «Химическая промышленность», 
сообщают на заводе.

За 11 месяцев минувшего года предприятие выпустило 
товаров на 1,5 млрд рублей. Последние три года завод только 
наращивает мощности. В сопоставимых ценах рост объемов 
производства к 2016 году составил 111%.

Кстати, импортозамещением завод тоже занимается. В ок-
тябре он начал выпускать спирально-навитные прокладки, 
какие чаще всего привозят из Китая и Европы.

Алёна ИВАНОВА 

Великий народ!
Сегодня, 3 февраля, в полдень в барнаульском парке 

спорта Алексея Смертина пройдет митинг-концерт «Ве-
ликий народ – победители и чемпионы».

На сцене выступят творческие коллективы. Также будет 
представлен отрывок из театрализованного спектакля «200 
дней бессмертия». Пройдут выступления роты почетного 
караула БЮИ, спецназа, федераций спортивной аэробики 
и чирлидинга. Будут работать полевые кухни, площад-
ки с военной техникой, выставка образцов стрелкового
оружия.

Отметим, 2018 год объявлен президентом РФ Владимиром 
Путиным Годом добровольца. Поэтому все желающие смогут 
пообщаться с лидерами добровольческого движения Барнаула 
и войти в число «Волонтеров Победы».

Квартира для врача
Жилой дом для работников культуры, образования и 

здравоохранения возводят на улице Сизова, 24 в Барнауле. 
К его строительству приступили в декабре 2017 года по по-

ручению губернатора Александра Карлина. Дом планируют 
построить в течение года.

Возведение жилого объекта финансируется из краевого 
бюджета. По плану в здании будет 17 этажей. Оно рассчитано 
на 126 квартир. Квартиры будут распределять между работни-
ками, для которых наиболее остро стоит вопрос обеспечения 
жильем, сообщили в пресс-службе губернатора края.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Чарыш усмирят
На сайте госзакупок размещены аукционы на создание 

инженерной защиты от наводнений в селе Чарышском 
Чарышского района и селе Быстрянка Красногорского 
района, которые периодически попадают в зону подто-
пления.

Начальная цена строительства инженерной защиты в Ча-
рышском районе – 154,8 млн рублей. Средства направят из 
краевого и местного бюджетов. Срок выполнения работ – не 
позднее 1 октября 2019 года.

В селе Быстрянка Красногорского района тоже построят такую 
инженерную защиту. Начальная цена контракта составляла 
254,7 млн рублей. Работы будут проводить в два этапа.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

В воскресенье, 4 февраля, 
отмечается Всемирный 
день борьбы против рака.

Эта болезнь – одна из самых 
серьезных угроз здоровью чело-

века. В нашем регионе заболеваемость составляет 
сегодня 516, 9 на 100 тысяч человек, в последнее 
время выявлено 12 228 новых случаев.

В Алтайском крае создана сеть лечебных уч-
реждений, оказывающих помощь таким боль-
ным: три онкодиспансера в городах Барнауле, 
Рубцовске и Бийске. В 2017 году в них прошли 
курс лечения 20679 человек, проведено 7943 
операции. На учете состоят свыше 67 тысяч 
пациентов, из них более 37 тысяч – более 5 лет. 
Гордость алтайской медицины – современный 
онкоцентр «Надежда» и сам факт того, что пя-
тилетняя выживаемость людей, прежде считав-
шихся безнадежными, выросла до 50,1%.

  СТАТИСТИКА .

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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1 февраля в крае начался прием документов 

на зачисление детей в первый класс. С 2018 года 
родители могут подавать электронное заявле-
ние. Первые дни февраля показали – большин-
ство родителей такую форму и предпочитают.

Заявление можно подать через портал вшко-
лу.дети или eso.edu22.info, имея подтвержден-
ную регистрацию на сайте госуслуг.

«Милый, сыграй на баяне!»

Живём!

  ГЛАВНОЕ .

4

  ВЫБОРЫ 2018 .
Сверили часы
Представители партий, под-

держивающих Владимира Пу-
тина, встретились в его регио-
нальном штабе на Алтае.

До выборов главы государства 
остается полтора месяца. В преддве-
рии старта агитационной кампа-
нии региональные избирательные 
штабы кандидатов в президенты 
РФ проводят различные меропри-
ятия.

Региональный избирательный 
штаб кандидата в президенты 
Владимира Путина пригласил к 
конструктивной работе полити-
ческие силы, которые заявили о 
готовности поддержать действую-
щего главу государства на выборах.

2 февраля, в Барнауле на площад-
ке штаба прошла рабочая встре-
ча, посвященная координации 
совместной работы. В мероприятии 
приняли участие представители ре-
гиональных отделений парламент-
ских и непарламентских партий, 
поддержавших выдвижение В.В. 
Путина. Это Александр Романенко 
(«Единая Россия»), Владислав Вакаев 
(«Справедливая Россия»), Анатолий 
Коваль («Патриоты России»), Алек-
сандр Милюков («Партия пенсио-
неров России»), Алексей Капустин 
(партия «Родина») и Владимир Ки-
риллов («Зеленые»).

На нейтральной площадке изби-
рательного штаба представители 
партий обсудили ход избиратель-
ной кампании, итоги сбора под-
писей, работу приемной и другое.

Соб. инф.

А костюмчики – наши

Творог
и творожные 
продукты

Сливки
питьевые

Молоко

Кисломолоч-
ная продукция

Деревянная 
мебель

Ортопедиче-
ская обувь

Ползунки

Костюмы,
комбинезоны
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«Эх, разгуляй, русская душа!» Алена Камардина: «Это мои лучшие зимние каникулы!»

«Десантницы» не боятся тяжелой работы.
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 В краевом центре на 
улице Чехова, 26 завер-
шилось строитель-
ство уникального 
комплекса сооруже-
ний по очистке та-
лых и ливневых вод. 
Подобные технологии 
впервые применяют в 
Сибири. Аналогичный 
объект есть только в 
Сочи – его построили к 
Олимпиаде 2014 года.

В среду, 31 января, на 
очистной станции побыва-
ли губернатор Александр 
Карлин и глава краевой 
столицы Сергей Дугин. 
Сейчас там проводятся 
пусконаладочные работы, 
а в полную силу комплекс 
заработает весной, когда 
начнётся активное таяние 
снега. Оборудование будет 
работать при минимальном 
участии людей.

Очистная станция с виду 
ничем не примечательное 
здание, обычная коробка 
средних размеров. Но, как 
выяснилось, большая его 
часть находится под зем-
лёй. На глубине 12 метров 
расположены резервуары,  
в которые будут поступать 
стоки из туристического 
кластера Барнаула. Для это-
го построены ливневые ка-
нализации на улицах Льва 
Толстого, Мало-Тобольской, 
проспектах Ленина и Соци-
алистическом.

Фильтрация стоков бу-
дет производиться в четыре 
этапа.

– Сначала применяется 

механическая очистка, – 
объясняет технологию ру-
ководитель пусконаладоч-
ных работ Дмитрий Обухов. 
– После этого сточная вода 
подаётся в первичные от-
стойники, где смешивается 
с реагентом. Затем, уже ос-
ветлённая, она попадает в 
нефтеловушку, после чего 
отправляется на биореак-
тор доочистки. Далее вода 
поступает на двухступенча-
тую фильтрацию, обеззара-
живается и сбрасывается в 
Барнаулку.

По словам специали-
ста, производительность 
комплекса составляет 35 
литров в секунду, то есть 
120 кубометров в час. Каче-
ство воды на выходе соот-
ветствует водоёмам первой 

рыбохозяйственной катего-
рии. А это самые жёсткие 
требования на сегодня как 
в России, так и в мире.

На строительство водо-
очистных сооружений в 
исторической части горо-
да ушло два года. В общей 
сложности потребовалось 
более 425 млн рублей. При 
этом сами очистные соору-
жения обошлись почти в 300 
млн. Еще 128 млн вложили 
в ливневую канализацию и 
благоустройство улиц.

– Открытие этого объ-
екта инфраструктуры оз-
начает, что улицы и доро-
ги в исторической части 
Барнаула будут чистыми, 
– сказал губернатор. – На 
самом деле сегодня про-
исходит историческое 

событие: Барнаулка вновь 
становится рекой, которая 
дала имя краевой столице. 
В последние десятилетия 
река выполняла функцию 
коллектора. Современные 
сооружения позволят ре-
шить задачу очистки до 
установленных стандартов 
значительной части вод, 
поступающих в Барнаулку.

Через очистные сооруже-
ния будет проходить талая 
и дождевая вода, которая 
собирается с улиц в исто-
рической части города об-
щей площадью 26 гектаров. 
Губернатор отметил, что 
чистая Барнаулка в итоге 
должна стать притяга-
тельным местом отдыха. 
Поэтому уже сейчас на ее 
левом берегу приводят в 

порядок территорию пар-
ка Центрального района, 
кроме того, предполагается 
строительство нескольких 
пешеходных мостов через 
реку, ведущих к серебро-
плавильному заводу.

Так шаг за шагом форми-
руется единое культурно-
историческое пространство 
Старого города, и Барнаулка 
будет его главным украше-
нием.

– В целом исторический 
центр краевой столицы 
приобретает неповтори-
мый, уникальный вид, 
– считает глава региона. – 
Значительное количество 
исторических объектов 
формирует архитектурный 
облик, мы видим вполне 
достойные фрагменты ста-
рого Барнаула. В историче-
ском центре построены и 
новые объекты. Считаю, 
что это сочетание создает 
уникальную архитектур-
ную среду центра Барнаула.

Создание суперсовре-
менных объектов инже-
нерной инфраструктуры 
для кластера «Барнаул – гор-
нозаводской город» – обя-
зательная составляющая 
работы в этом направле-
нии. Это новые мосты через 
Барнаулку, террасирование 

Нагорного парка, благоу-
стройство берегов реки и 
обустройство ливневки.

По словам главы Барнау-
ла Сергея Дугина, в следу-
ющем году строительство 
ливневой канализации в 
исторической части города 
будет продолжено. Из крае-
вого и городского бюджетов 
на это планируется выде-
лить 100 млн рублей.

– Средства будут потра-
чены на прокладку лив-
невых канализаций по 
улицам Гоголя, Пушкина 
и Ползунова в границах 
проспектов Ленина и Со-
циалистического. Сточная 
вода пойдет в очистные соо-
ружения, которые помогут 
нам решить задачу сохра-
нения памятников архи-
тектуры. Если говорить о 
развитии туркластера, 2017 
год не стал исключением, 
мы открыли пешеходную 
зону на улице Мало-Тоболь-
ской, провели комплексное 
благоустройство улицы 
Льва Толстого... Логическим 
завершением работы в ми-
нувшем году стали очист-
ные сооружения.

Напомним, туристи-
ческий кластер «Барнаул 
– горнозаводской город» 
с проектной стоимостью 
4,4 млрд рублей создается 
в рамках федеральной про-
граммы «Развитие внутрен-
него и въездного туризма 
в РФ». В реконструкцию 
исторической части крае-
вой столицы уже вложено 
3,5 миллиарда рублей.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Антон ФЕДОТОВ 

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ГОСУСЛУГИ .

  АКЦИЯ .

  СОБЫТИЕ .
Барнаулка станет чище

Проще, чем кажется. 
Доступнее, чем ранее

«Милый, сыграй на баяне!»

На портале госуслуг 
Алтайского края заре-
гистрировался милли-
онный пользователь.

Им стал механизатор из 
села Бураново Калманского 
района Олег Седалищев,  по-
явившийся на gosuslugi.ru 
в конце января этого года. 
Ему понадобилось заменить 
водительские права. Спустя 
пару дней поступил звонок 
из многофункционального 
центра, специалист которого 
сообщил мужчине, что он – 
миллионный пользователь 
портала в регионе.

Олег Седалищев – много-
детный отец. Вместе супру-
гой они воспитывают троих 
детей. Семья «цифровая», по-
стоянно пользуется сайтом 
«Госуслуги».

– Сначала зарегистриро-
валась жена, затем уже я. Мы 
быстро поняли преимущества 
портала, – говорит Олег. – Это 
удобно, лишний раз не нужно 
ездить в районный центр. Кста-
ти, старший сын свой паспорт 
получал тоже через «Госуслуги».

Регистрация миллионного 
пользователя означает, что 
половина взрослого населе-
ния края сегодня имеет воз-
можность получать государ-
ственные и муниципальные 
услуги через Интернет. Для 
городских жителей это удоб-
но, а для сельских – вдвойне. 

Кстати, неслучайно милли-
онный пользователь портала 
именно сельчанин.

– Цифровое общество 
развивается не только в го-
родах, но и в районах реги-
она с одинаковым темпом и 
доступностью, – сказал гу-
бернатор Александр Карлин, 
поздравляя Олега Седали-
щева. – Мы первыми в стра-
не подписали соглашение 
с компанией «Ростелеком» 
и Министерством связи и 
массовых коммуникаций  
РФ по устранению цифро-
вого неравенства. Документ 
обеспечит современными 
услугами связи села, в кото-
рых проживает от 250 до 500 
человек. После завершения 
программы таких населен-

ных пунктов будет 257. И 
еще прибавим к ним 11 – те, 
которые оказались на пути 
трафика оптоволокна. Это 
неплохой показатель.

Отметим, что среди жи-
телей края количество поль-
зователей сайта gosuslugi.ru 
увеличивается с каждым 
месяцем примерно на 7 – 8 
тысяч человек. Доступ к пор-
талу граждане оформляют в 
основном через действующую 
в регионе сеть многофунк-
циональных центров предо-
ставления государственных 
и муниципальных услуг. 
Создание сети учреждений 
завершилось в 2015 году. Она 
состоит из 68 многофункцио-
нальных центров, а также 
структурных подразделений в 

290 населенных пунктах.
Сегодня в сети МФЦ реги-

она представляют 236 услуг. 
Их перечень постоянно по-
полняется. К примеру, можно 
подать заявление о включе-
нии в список избирателей по 
месту нахождения на выборах 
президента РФ. То есть у граж-
дан появилась возможность 
проголосовать по месту фак-
тического проживания, а не 
прописки.

– Для этого необходимо 
обратиться в многофунк-
циональный центр и подать 
заявление, – рассказывает ди-
ректор Многофункциональ-
ного центра предоставления 
государственных и муници-
пальных услуг Алтайского 
края Денис Тишин. – При 

себе нужно иметь только 
паспорт. Наш сотрудник 
поможет выбрать тот изби-
рательный участок, прийти 
на который будет удобно 18 
марта. Заявление затем пе-
редается в избирательную 
комиссию и данные человека 
вносятся в списки избира-
телей.

Такую услугу начали оказы-
вать, в том числе и на портале 
«Госуслуги», с 31 января. Всего 
за день поступило 55 обраще-
ний по краю. Из них 30 – из 
Барнаула, 25 – из районов. По 
мнению специалистов, услуга 
будет очень популярна среди 
жителей.

Кристина ЛИВЕР,
 Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

– Село у нас небольшое. В школе 
учатся 74 человека. К сожалению, в 
этом году нет одиннадцатого класса. 
Понятно, что дети неизбалованные, 
дома не у всех есть компьютер и Ин-
тернет. Поэтому встреча со студентами 
для учеников – это глоток свежего 
воздуха. Подростки с интересом слу-
шают, как бойцы рассказывают об 
университетской жизни. И речь не 
только об учебе, но и о творчестве, 
спорте, – говорит заместитель дирек-
тора школы Любовь Кашенкова.

Для младшеклассников гости про-

вели веселый урок физкультуры. В 
ход пошли обручи, скакалки, мячи. 
10-летний Глеб Чекалин делится впе-
чатлениями с «АП»:

– Сегодня на уроки бежал как ни-
когда раньше. Чуть не забыл учебни-
ки! Как здорово, что к нам приехали 
студенты. С ними можно поговорить, 
посмеяться, поиграть в спортзале. 
Кстати, гостям я показал дневник с 
оценками. Недавно схлопотал тройку 
по математике, а бойцы предложили 
вместе порешать примеры и задачи. 
Так что скоро исправлюсь.

В кабинетах на втором этаже ребята 
проводили мастер-классы. Подрост-

ки делали фигуры из воздушных ша-
ров, желающим наносили аквагрим. 
Кстати, в нынешнем году каждому 
отряду было выделено по пять тысяч 
рублей на приобретение материалов 
для творчества. «Горизонт» привез в 
Алейский район краски, блестки, 
ткани, бантики, цветную бумагу и 
многое другое.

– В нашем отряде 23 человека, – го-
ворит комиссар Павел Руднев. – Впер-
вые взяли в свою команду школьницу 
– 17-летнюю Александру Фефелову. 
Стараемся сделать так, чтобы начи-
нающему бойцу было комфортно в 
командировке, а еще передаем свой 

опыт. Ведь должна быть у «Горизонта» 
достойная смена.

В отряде каждый боец талантлив 
по-своему. Одни хорошо рисуют, дру-
гие обладают мощным голосом, тре-
тьи круто танцуют, ставят зажигатель-
ные номера для концертов. Михаил 
Милый впервые в этом году поехал в 
«Снежный десант». Парень родом из 
Ребрихинского района, учится в Ал-
тайском государственном институте 
культуры. Помимо сумок с вещами 
в командировку он взял огромный 
тяжелый чемодан с… баяном. Еще 
в школе молодой человек получил 
музыкальное образование, и теперь 

без его инструмента не обходится ни 
один праздник в общежитии, вузе. 
Выступает он и на стройотрядовских 
мероприятиях. Это визитная карточка 
отряда «Горизонт». Девушки из «де-
санта» теперь часто шутят: «Милый, 
сыграй нам на баяне!»

Завтра, 4 февраля, бойцы «Гори-
зонта», а также другие участники 
патриотической акции вернутся до-
мой. Зимняя командировка, как и 
вузовские каникулы, завершается. 
Теперь студенты с нетерпением будут 
ждать открытия третьего трудового 
семестра.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Широкая Масленица
Фестиваль «Сибирская Масленица» 

пройдет 17 февраля на «Сибирском 
подворье». В одиннадцатый раз ты-
сячи гостей примут участие в народ-
ных гуляньях, состязаниях, играх и 
забавах.

Уже на протяжении нескольких лет 
туристический комплекс рядом с Бело-
курихой прочно держит статус главной 
площадки в Сибири по проведению 
Масленицы. Именно сюда съезжаются 
гости со всей страны. Так, в прошлом 
году праздник посетили более 32 тысяч 
человек.

Каждый раз программа фестиваля 
дополняется новыми мероприятиями. 
17 февраля гостей ждут покорение мас-

леничного столба, казачий круг, хорово-
ды, катание на русской печи, соревно-
вания гиревиков, ярмарка, конкурсы, 
конноспортивный праздник, балаган-
ный масленичный концерт с участием 
группы «Отава Ё» (г. Санкт-Петербург) и 
коллективов Сибири.

После одиннадцати часов утра 17 фев-
раля гостей будут встречать музыкой и 
песнями, угощать блинами. Можно будет 
сфотографироваться с масленичными 
персонажами. Традиционный обряд 
сжигания масленичных чучел состоится 
в 17.40. Вход на фестиваль – свободный.

«Алтайская правда» оказывает инфор-
мационную поддержку фестивалю.

Кристина ЛИВЕР

  ПРАЗДНИК .

Технические сбои 
устранены

В редакцию «АП» обратился житель 
села Ярового Валерий Заболоцкий с 
жалобой, что после того, как смени-
лась ресурсоснабжающая организа-
ция на новую – «Алтайэнергосбыт», 
дозвониться по указанному в квитан-
ции телефону, чтобы назвать свои 
показания по счетчику, невозможно.

А он подает сведения сразу за трех 
абонентов. Через Интернет и СМС все 
это сделать для него проблематично. 
Он подтвердил, что такие же трудности 
испытывают и его соседи.

Как пояснили в АО «Алтайэнерго-
сбыт», в период с 29 декабря прошлого 
года по 19 января текущего года происхо-
дили эпизодические технические сбои 
в работе контактного центра, связанные 
с предоставлением услуг оператором 
связи. В настоящий момент проведены 
все необходимые работы, нареканий 
по факту работы контактного центра 
не зафиксировано.

Передать показания в АО «Алтай-
энергосбыт» можно:

– по телефонному номеру контакт-
ного центра: для абонентов Алтайского 
края: 8 (3852) 56-06-60; если потребитель 
является абонентом компании «Росте-
леком», для него действует бесплатный 
короткий номер 8122;

– по телефонным номерам обслужи-
вающего клиентского офиса: +7 (38568) 
22-080, 23-080, 5-27-24, 5-02-70;

– отправив СМС-сообщение на мо-
бильный номер +7-903-767-2204 в фор-
мате:

УИН абонента Пробел Показания 1-го 
счётчика Пробел Показания 2-го счёт-
чика Пробел... Показания N-го счётчика;

– через «Личный кабинет клиента» 
или интернет-приёмную на сайте АО 
«Алтайэнергосбыт» altaiensb.com;

– по электронному адресу для пере-
дачи показаний energo@altaiensb.com, 
где необходимо указать в теме письма 
сообщение по типу СМС-сообщения;

– через «Личный кабинет» системы 
«Город».

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  АП ИНФО .

  ДЕЖУРНЫЙ ПО КРАЮ. ПЛАНЫ .   КРАТКО .
Получаем автобусы 
и встаём на лыжи!
Дорогие читатели! С 
февраля «Алтайская 
правда» запускает две 
новые еженедельные 
рубрики. По субботам 
мы будем рассказы-
вать вам о важных 
событиях, которые 
пройдут в регионе на 
предстоящей неделе, 
во вторник – о глав-
ных итогах недели 
минувшей. Итак, к 
планам.

В крае начинают гото-
виться к посевной. Главный 
вопрос, который будет рас-
смотрен на заседании пра-
вительства региона, назна-
ченном на среду, 7 февраля, 
– «Подготовка к комплексу 
весенних полевых работ».

Учащихся, их родите-
лей и учителей края ждет 
радостное событие – пред-
полагается, что именно на 
следующей неделе губер-
натор нашего региона вру-
чит ключи от 55 новеньких 
автобусов. ПАЗы, «Газели», 
«Форды» будут переданы в 
48 муниципалитетов для 
сельских и городских школ.

5 февраля в Барнауле объ-
явят старт Всероссийским 
соревнованиям по стрельбе 
из боевого стрелкового ору-
жия памяти нашего земля-
ка Михаила Калашникова. 
Заявку подали 30 команд из 
23 регионов России: Москва, 
Брянск, Белгород, Омск, 
Тюмень, Хабаровск, Уфа, 
Екатеринбург, Томск и др.

Торжественная передача 
нового ультрасовременного 
оборудования для помощи 
больным мочекаменной бо-
лезнью состоится в город-
ской клинической больнице 
№ 11. Так, в последние дни 
уходящего года в учрежде-
нии уже установили аппарат 
для экстракорпорального 

дробления мочевых камней 
стоимостью более 27 млн 
рублей. Аппарат оснащен 
системами ультразвуково-
го и рентгенологического 
наведения (прицеливания), 
рассчитан на лечение до 500 
пациентов в год. Есть пер-
вые результаты, в январе 
пролечено 23 пациента.

На следующей неделе 
жителей края ждет целая 
серия культурных событий. 
К примеру, 7 февраля сразу в 
трех залах Государственно-
го художественного музея 
Алтайского края откроют 
выставку «Жизнь во имя ис-
кусства». Она будет посвяще-
на памяти одного из первых 
на Алтае профессиональных 
искусствоведов Ларисы 
Снитко. На следующий день 
в барнаульском музее «Город» 
стартует межрегиональный 
фестиваль лоскутного ши-
тья. Кроме шитья наших ма-
стериц посетители смогут 
познакомиться с работами 
победителей фестиваля из 
республик Башкортостан, 
Удмуртия, Коми, городов 
Воронеж, Иваново, Киров, 
Гатчина, Санкт-Петербург, 
Липецк, Новосибирск, Ря-
зань. А с 9 по 11 февраля в 
краевом центре пройдет XIII 
региональный конкурс хоре-
ографических коллективов 
«Алтайские россыпи».

Самыми важными собы-
тиями выходных дней ста-
нут VIII зимняя олимпиада 
городов Алтайского края в 
Белокурихе, а также одна из 
самых массовых и легендар-
ных гонок региона – 74-я лыж-
ная эстафета на призы газеты 
«Алтайская правда». Место и 
время встречи спортсменов, 
болельщиков, журналистов и 
читателей «АП» – 10 февраля, 
10.30, лыжная база «Строй-
газ». Присоединяйтесь!

Оксана ШИЛЬРЕФ,
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

Назван 
лучший

В крае подведены итоги еже-
годного конкурса «Лучший 
выпускник Президентской 
программы подготовки управ-
ленческих кадров».

На звание лучшего выпуск-
ника 2017 года претендовали 
шесть руководителей высшего 
и среднего звена предприятий 
региона, прошедших обучение в 
рамках президентской програм-
мы в 2016/2017 гг. Учитывались 
профессиональные достижения 
и успехи спустя полгода после 
окончания программы.

По итогам публичных выступле-
ний и решения управленческих 
задач по различным темам конкурс-
ная комиссия приняла решение и 
выставила итоговые оценки участ-
никам. Победителем стал директор 
Рубцовского филиала «Научно-про-
изводственной корпорации «Урал-
вагонзавод» им. Ф. Э. Дзержинского 
Антон Свиридов.

Лауреатами конкурса были при-
знаны менеджер крупного бизнеса 
ПАО «Вымпелком» Оксана Гинату-
лина и заместитель директора по 
учебно-производственной работе 
Бийского государственного кол-
леджа Александр Карпов.

Организатором конкурса высту-
пил Алтайский региональный ре-
сурсный центр в сотрудничестве с 
образовательными организациями. 
Традиционно жюри конкурса воз-
главлял начальник Департамен-
та администрации губернатора и 
правительства края по вопросам 
государственной службы и кадров 
Игорь Гниденко.

Подготовила
 Светлана ЯКОВЛЕВА

Миллионный пользователь – Олег Седалищев.Сегодня в сети МФЦ региона представляют 236 услуг.

(Начало на 1 стр.)

–  
 


300  

Очистное оборудование внутри комплекса.
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Учёные школьники
.ОБРАЗОВАНИЕ.

Надбавки: кому, за что и сколько Президенту – от мам
В Шипуновском районе 1 фев-

раля были оформлены документы 
на первую в районе денежную 
выплату на первого ребенка. В 
управление соцзащиты за этим 
обратилась жительница с. Горь-
ковского Анастасия Боровинская.

О том, что по инициативе президен-
та РФ Владимира Путина еще в ноябре 
было принято решение о введении 
ежемесячной выплаты при рождении 
либо усыновлении первого ребенка, 

молодая женщина, работник торговой 
сети,  узнала еще до родов. Об этом 
«АП» рассказал Александр Егоров 
(газета «Степная новь»). После рожде-
ния малышки 14 января с пакетом 
необходимых документов Анастасия 
обратилась в управление соцзащиты. 
«Я – мать-одиночка, – говорит она. – Без 
малого 10 тысяч рублей будет хорошей 
поддержкой, для того чтобы растить 
мою дочь. Спасибо президенту за за-
боту о семьях».

Побольше бы 
таких выпускников

Приятным сюрпризом для 
учеников и учителей Нижнеку-
чукской школы Благовещенского 
района стал подарок от выпуск-
ника школы Дениса Боброва.

Денис окончил школу в 2003 году 
и поступил в АГУ на химический 
факультет. Успешно завершил учё-
бу и в настоящее время работает в 
Уренгое директором лаборатории 
«Ямал-контроль», рассказывают 

наши коллеги из Благовещенского 
информационного центра. В очеред-
ной приезд на родину он решил сде-
лать подарок родной школе: цветной 
принтер, три волейбольных и два 
футбольных мяча, волейбольную 
сетку, теннисные ракетки и мячи, 
шесть пар лыжных палок, скакал-
ки и гимнастические обручи, пять 
наборов шахмат. А ещё дети всей 
школы получили сладкие подарки.

О чём поёт душа

28 января в Солонешном про-
шел первый районный фестиваль 
народной музыки «Душа народа».

Идею фестиваля предложили 
педагоги местной детской школы 
искусств. Подхваченная инициатив-
ной группой, она вылилась в меро-
приятие, собравшее на одной сцене 
не только артистов Солонешенского 
района, но и гостей из Барнаула, сёл 
Чарышское и Усть-Кокса.

Как рассказала «АП» Татьяна 
Буткевич, журналист газеты «Гор-
ные зори», фестиваль начался ма-
стер-классами. Народный мастер-
гармонист Александр Ланин сам 
мастерит гармошки, занимается 
их реконструкцией, много ценных 
советов получили слушатели его 
мастер-класса. Гость из Барнаула Ва-
дим Вяткин учил тому, как нужно 
вести себя артисту на сцене, чтобы 
донести до каждого зрителя свои 
чувства и эмоции. Заведующий 
Народным домом в селе Красный 
Партизан Чарышского района, руко-
водитель фольклорного коллектива 

«Канареечка» Александр Головин со-
брал большой шумовой оркестр. Он 
раздал детям балалайки, трещотки, 
бубны и другие инструменты и за 
короткое время маленькие артисты 
освоили «Барыню» и «Камаринскую».

В это время в Центре культуры и 
досуга работали выставки мастеров-
умельцев Солонешенского района и 
Усть-Коксы. Были здесь и глиняные 
свистелки, и народные инструмен-
ты, деревянные и вязаные игрушки.

К началу концертной программы 
зрительный зал был заполнен до от-
каза. Открыли фестиваль народной 
музыки хозяева, за ними эстафету 
подхватили гости. Александр Голо-
вин вышел на сцену с необычным 
инструментом – колесной лирой, 
которая раньше была неизменным 
атрибутом бродячих музыкантов. 
Звук инструмента очень необычный 
– протяжный, с легкой хрипотцой.

В завершение фестиваля все его 
участники получили дипломы и 
памятные призы, а зрители – хо-
рошее настроение.

Возьми в руки 
книжку

Если читатель не идёт в библи-
отеку, библиотека идёт к читате-
лю! Инна Емченко, библиотекарь 
Крутихинской районной библио-
теки, по своей инициативе прове-
ла исследование: как крутишане 
знают народные пословицы и по-
говорки?

Вооружившись карточками с по-
словицами и поговорками, Инна 
отправилась по улицам райцентра 
узнать, какие именно народные из-
речения о родине и патриотизме 
известны жителям райцентра. Как 
рассказала «АП» Наталья Курцева, 

журналист газеты «Обская новь», 
опрос показал, что таких мудростей 
народных местные знают крайне 
мало или не знают вообще. Абсолют-
ному большинству оказалась знакома 
поговорка «Родина-мать – умей за 
неё постоять». Большинство жите-
лей, кроме нее, не знают ни одной 
поговорки на предложенную тему.

Библиотекари надеются, что 
опрошенные задумаются над этим 
и возьмут в руки книжку, а не только 
гаджеты. Придут в библиотеку, нако-
нец. Им и карточку с пословицами в 
руки – читай, запоминай, пригодится!

Пишем «Зоологию» вместе
В конкурсе фотографий «Запо-

ведные уголки малой родины» 
краевого экологического конкур-
са Яна Плешкова из Аи Алтайско-
го района заняла второе место.

Конкурс творческих работ «Жи-
вой Алтай» провели региональ-
ный информационный телеканал 
«Катунь 24» и Алтайский краевой 
институт повышения квалифика-
ции работников образования. В нем 
приняли участие около 250 человек, 
которые прислали более 1500 работ.

Журналисты газеты «За изо-
билие» со ссылкой на АКИПКРО 
сообщают, что конкурс вызвал 
большой интерес среди учени-
ков школ, участников экологи-
ческих кружков, детей, посеща-
ющих центры дополнительного 
образования.

Награждение победителей за-
планировали на 8 февраля. Многие 
работы войдут в новое учебное по-
собие «Зоология: в мире животных 
Алтайского края».
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Подготовила Оксана ИВАНОВА 

На очередную «прямую линию» 
в редакции газеты «Алтайская 
правда» с управляющим краевым 
пенсионным ведомством Бори-
сом Трофимовым поступило 27 
вопросов. Публикуем те из них, 
которые наши читатели зада-
вали наиболее часто.

«В   «АП»
– Я из Барнаула, меня зовут Ната-
лья Петровна, здравствуйте, Борис 
Александрович. В «АП» вычитала, 
что с 2017 года увеличивается пен-
сия тем, кому исполнилось 80 лет. 
Мне уже 89, но никакой прибавки 
я не дождалась. Уточните, кому 
конкретно она положена. У меня 
в 2012 году уже была неприятная 
ситуация, когда о доплате я узнала 
случайно от соседки. В итоге эти 
деньги получила только в 2015 году. 
Кто-то снова допустил ошибку?

– Наталья Петровна, разделяю вашу точку 
зрения по поводу «Алтайской правды», это 
наш главный информационный партнер и 
источник информации для жителей края. Мы 
выясним, действительно ли в 2012 году был 
факт несвоевременного назначения доплаты. 
Что касается первой части вопроса, уточню: 
увеличивается размер пенсии у тех, кто достиг 
80-летнего возраста. Эту доплату вы сейчас 
получаете, она была назначена вам 9 лет назад. 
Иного пока не предусмотрено даже в проекте.

– Вера Павловна, звоню из Заринска, 
работающая пенсионерка, но завтра 
увольняюсь. Когда мне пересчитают 
пенсию? (Эта же тема волнует 
Раису Дмитриевну из Рубцовска.)

– Если вы увольняетесь в январе, то с 1 
февраля вам будет сделан перерасчет с учетом 
индексации. Но фактически вы получите эти 
деньги через три месяца, то есть после 1 мая.

– Вас беспокоит Александр Сергее-
вич из села Долгово Новичихинского 
района. В 2017 году нам выплатили 
по 5 тысяч рублей компенсации, а в 
наступившем – уже проиндексиро-
ванные пенсии. Стоит ли ждать в 
2018-м очередной индексации? И по-
чему в ней нет поправки на инфляцию?

– Я с вами не согласен, Александр Сергеевич, 
эта поправка учтена. 5 тысяч рублей, которые 
пенсионеры края получили в 2017 году, как раз 
и есть компенсация за то, что не было индекса-
ции в 2016 году. Размер ее закон корректирует 
с учетом уровня инфляции. В прошлом году 
официально она была ниже 3%, хотя рост пенсий 
составил 3,7%. По этому принципу прошла и 
индексация с 1 января 2018 года. Думаю, до-
полнительных выплат не будет.

С подобными вопросами на «прямую ли-
нию» обратились Любовь Кузьмовна (Нови-
чихинский район), Ирина Владимировна 
(Кулундинский), Екатерина Васильевна (Усть-
Пристанский), Галина Алексеевна (Мамонтов-
ский), Наталья Николаевна (село Гальбштадт).М  

– Вас беспокоит Зоя Алексеевна из 
Усть-Пристанского района. Получаю 
пенсию около 14 тысяч рублей, вырас-
тила двоих детей. Есть ли мне смысл 
собирать документы на перерасчет?
– Мы поднимем ваше пенсионное дело, 

перепроверим все еще раз. Но сейчас с боль-
шой долей вероятности могу сказать, что 
вам перерасчет не выгоден, размер пенсии 
от этого не увеличивается. Сложилась такая 
статистика в отношении людей, получаю-
щих свыше 13 тысяч рублей в месяц.

– Елена Викторовна, живу в Барнауле, 
многодетная мама. Могу ли я ис-
пользовать материнский капитал на 
подключение дома к природному газу?

– По закону, Елена Викторовна, эти сред-
ства можно направить на строительство или 
реконструкцию дома. Но, увы, ими нельзя 
оплатить подключение к газопроводу.

– Геннадий Иванович, Смоленский 
район, село Солоновка. Я на пенсии, 
дочь – студентка дневного от-
деления вуза. Читал, что в связи с 
этим мне положена доплата 1300 
рублей. Как мне ее оформить?

– Пока ребенок учится в вузе и не достиг 
возраста 23 лет, вы имеете право на повы-
шение фиксированной выплаты к пенсии 
за счет иждивенца. Все, что вам нужно сде-
лать, – обратиться в клиентскую службу 
села Смоленского с заявлением.

– Наталья Михайловна, Белокуриха, 
многодетная мама. В январе я роди-
ла третьего ребенка, сертификат 
на него уже получила. Старшие 
дети родились до вступления в силу 
федерального закона о материн-
ском капитале. Могу ли я оформить 
ежемесячную выплату из средств 
регионального?

– Вы получили государственный серти-
фикат и можете воспользоваться федераль-
ным материнским капиталом. Кроме того, с 
рождением третьего ребенка у вас появилось 
право и на краевой материнский капитал. 
Для его оформления нужно обратиться в 
управление социальной защиты по месту 
жительства.Д   

– Виктор Григорьевич, село Фун-
тики Топчихинского района. Мой 
свояк, живущий в Рубцовске, сказал, 
что получает надбавку к пенсии за 
службу в армии. Расскажите, как ее 
оформить.
– Обратитесь в клиентскую службу своего 

района, напишите заявление на перерасчет 
своей пенсии в связи со службой в рядах Со-
ветской армии. В ряде случаев, если период 
службы не учтен в пенсионном капитале, 
перерасчет действительно дает более вы-
годный вариант пенсии. Если же она при 
этом уменьшается, все останется как есть.

– Владимир Алексеевич, Шипунов-
ский район. Отработал 11 лет по 
«горячей сетке». Оформляя пенсию, 
собрал подтверждающие справки. 
В результате люди с таким же 
стажем получают по 12 тысяч 
рублей, а у меня всего лишь 7,5. Да 
к тому же мои документы в мест-
ном отделении Пенсионного фонда 
потеряли, вот уже две недели жду 
ответа. Разберитесь, пожалуйста.

– Владимир Алексеевич, порой личная 
точка зрения не совпадает с нормами закона. 
Сегодня невозможно потерять документы. 
Существуют резервные базы данных как 
раз для того, чтобы исключить так называ-
емый человеческий фактор и возможность 

субъективного решения. Дайте нам неделю, 
обязательно решим ваш вопрос.

– Нина Александровна, Смоленский 
район. Обращаемся к вам с такой 
темой. Хорошо, что размер со-
циальной пенсии подняли. Но тем 
самым ветеранов труда, честно 
заработавших трудовую пенсию, 
уравняли с теми, кто не работал 
в своей жизни ни дня. Разница в 
деньгах минимальна. Нам обидно.

– Средний размер пенсии по старости в 
Алтайском крае – 12 840 рублей. Максималь-
ный – у участников Великой Отечественной 
войны и их вдов, которых, увы, уже совсем 
немного осталось в живых. Но в тот разбег 
по деньгам, о котором говорите вы, входят 
не десятки, а сотни тысяч человек. Таков 
закон, он учитывает социально значимые 
величины. Однозначно, размер пенсии опре-
деляется уровнем заработной платы, за 15 
лет трудового стажа она может быть больше, 
чем за 35. Но при этом в Алтайском крае 
расширен перечень мер дополнительной 
поддержки пенсионеров и краевых наград, 
дающих право на льготы.

– Анна Львовна, Кулундинский район. 
Мы с мужем – люди предпенсионного 
возраста, трудовой стаж – более 
двадцати лет на каждого. Но сейчас 
для нас в селе работы нет, и нам 
тревожно, что не наберем баллов 
для начисления пенсии. Правда ли, 
что можно самим внести в Пенси-
онный фонд недостающую сумму?

– Правда. Но двадцатилетний стаж дает 
необходимое количество баллов. Для точ-
ного подсчета обратитесь к специалистам 
своей клиентской службы, все вопросы 
сейчас решаются быстро, по принципу 
«одного окна».

– Геннадий Васильевич, Красноще-
ковский район. Моя жена получает 
мизерную пенсию, с учетом январ-
ской надбавки не набегает и 10 
тысяч рублей. Как же так, ведь 
прожиточный минимум подняли до 
9500 рублей?

– Для каждой категории граждан установ-
лен свой уровень прожиточного минимума. 
Для молодых, экономически активных людей 
это 9434 рубля, для пенсионеров – 8543. Эту 
цифру и берут для расчета федеральной со-
циальной доплаты к пенсии. Все верно.

Тамара ПОПОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

В эти дни в Российском 
химико-технологическом 
университете им. Менде-
леева проходит Всероссий-
ский конкурс научно-ис-
следовательских работ 
учащихся. В делегацию 
Алтайского края вошли 
десять школьников из го-
родов и районов.П  

Мы побывали на предваритель-
ной защите исследовательских 
работ, прошедшей в Барнауле, и 
обнаружили, что интересы алтай-
ских школьников 8 – 10 классов 
простираются от миграционных 
процессов до истории кинемато-
графа и французских сказок. Дети 
изучали старинные ставни и на-
личники, предложили идею эко-
логичного производства и узнали, 
как повысить урожайность тыквы.

Скажем, десятиклассница Ши-
пуновской средней школы им. А.В. 
Луначарского Ирина Зюкова ис-
следовала механизмы формирова-
ния экологической культуры под-
ростков на примере своей школы. 
Респондентами стали 142 ученика 
в возрасте 15 – 17 лет, которых де-
вушка спрашивала, готовы ли они 
наводить в родном селе порядок.

– Достоверность ответов мы про-
верили во время эксперимента: 
в школьном коридоре были спе-
циально разбросаны бумажные 
салфетки, и к концу перемены они 
остались на своих местах. Никто 
из подростков их не поднял, даже 
те, кто в опросе выражал готов-
ность убрать мусор. Исследование 
показало несоответствие между де-
кларируемыми и практическими 
ценностями, – отметила Ирина.В  

Предварительная защита работ, 
по сути, тренировка перед выездом 
на конкурс в Москву. Каверзные 
вопросы ребятам задавали 12 экс-
пертов из числа профессорско-пре-
подавательского состава ведущих 
вузов края. Многие из них больше 

двух десятилетий работают с про-
граммой «Будущее Алтая», в рамках 
которой организована подготовка 
к конкурсу.

Людмила Колпакова, методист 
Краевого центра информацион-
но-технической работы (именно 
КЦИТР уже много лет соединяет 
школьников и их учителей с вузов-
скими экспертами), говорит, что 
дети сильно волновались задолго 
до выступления:

– Но это тоже опыт! Все для того, 
чтобы на конкурсе им было про-
ще. Я уже пятый год вожу делега-
ции в Москву и вижу, что наши 
дети разительно отличаются от 
школьников из регионов, где нет 
подобной системы подготовки. 
У нас выстроена планомерная 
работа, включающая несколько 
консультаций экспертов в течение 
года, а затем такую вот генераль-
ную репетицию.

– Наша задача сегодня – немнож-
ко потренировать и при этом не 
напугать детей, – дополнила экс-
перт программы «Будущее Алтая», 
профессор кафедры ботаники 
АлтГУ, доктор биологических наук 
Татьяна Терёхина. – Так дети будут 

готовы к той битве, которая пред-
стоит им в Москве. А это именно 
битва. И нам, периферии, нужно 
выглядеть достойно. Впрочем, мне 
и моим коллегам действительно 
интересно слушать детей. К тому 
же мы надеемся, что кто-то из них 
впоследствии выберет наши вузы 
и факультеты.Р     

На вопросы экспертов девя-
тиклассница родинской школы 
№ 2 Анна Ковнер отвечала больше 
десяти минут. И хотя работа ее по-
священа влиянию клубеньковых 
бактерий на рост и развитие тык-
вы, спрашивал ее и Сергей Ман-
сков – кандидат филологических 
наук и декан факультета массовых 
коммуникаций, филологии и по-
литологии АлтГУ, попросивший 
перевести «на язык родных осин» 
биологические тонкости.

– Это моя вторая исследователь-
ская работа, а тему подсказала 
сестра-студентка, которая тоже 
исследовала тыкву, – рассказала 
Анна. – Мы работали на пришколь-

ном огороде, разделенном на два 
участка: на одном были внесены 
азотистые удобрения при помощи 
бобовых растений, проще говоря, 
раньше там росла фасоль. А дру-
гой участок никак не удобряли. И 
мы сравнивали показатели роста 
тыквы.

– Слышала, вы переделывали 
свою презентацию для конкурса 
четыре раза. Неужели не хотелось 
все бросить?

– Нет! Мне правда очень нравят-
ся биология и химия, и я обяза-
тельно продолжу исследования.

– Чего ожидаете от поездки в 
Москву кроме научных баталий?

– Мечтаю попасть на Красную 
площадь, в какой-нибудь столич-
ный музей, а еще в оперу или на 
балет. Б

Для восьмиклассника Ивана 
Шивцова из бийской гимназии 

№ 11 это тоже первая поездка в 
Москву, и он ждет эмоций и впе-
чатлений. На конкурс он везет ра-
боту «Организация производства 
по переработке отходов из древеси-
ны», с которой выступает в секции 
экономики.

– Я сам живу в частном микро-
районе недалеко от леса. Но нача-
лась вырубка, лес пропадает, там 
стало меньше растительности, и 
мы с учителем географии и био-
логии Натальей Сергеевной Каре-
вой задались вопросом, как можно 
усовершенствовать переработку 
древесины, чтобы оставалось как 
можно меньше отходов, – объяс-
няет Иван.

– Конкурс им. Менделеева 
проводитс я при под держке 
президента России, – говорит о 
преимуществах этого научно-
го состязания методист КЦИТР 
Людмила Колпакова. – Победи-
телей награждают путевками в 
«Артек», где для них тоже про-
должается научно-исследова-
тельская деятельность, и наши 
дети там уже побывали. Но это 
бонусный момент, если же гово-
рить серьезно, то сейчас ребятам 
при поступлении в вузы требу-
ется портфолио. И в некоторых 
университетах за участие в по-
добных конкурсах и тем более 
за золотые и серебряные медали 
начисляются дополнительные 
баллы, что значимо для будущих 
абитуриентов.

Любовь КАРПОВА

«Я    
  
 М  , 
   
 -
   
».

Иван Шивцов знает, как  организовать экологичное производство.

Эксперты программы «Будущее Алтая».

Александр Головин с колёсной лирой.
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  ТЕАТР .  КРАТКО .
Вопросы по поводу любви
Считаные дни остаются 
до первой большой пре-
мьеры года в краевом 
театре драмы: 8, 9 и 
10 февраля на основной 
сцене представят спек-
такль «Темные аллеи» по 
рассказам Бунина.

Сейчас художник-поста-
новщик Дина Тарасенко из 
Санкт-Петербурга, как говорят 
в театре, «наводит лоск»: деко-
рации практически готовы, 
как и костюмы, стилизованные 
под эпоху рубежа XIX – XX ве-
ков, – для каждого из 22 заня-
тых в постановке артистов их 
сшито несколько штук.

Оформление сцены перено-
сит нас не то в запущенный 
парк, не то в заброшенную 
усадьбу, где, впрочем, найдутся 
и кафе, и другие места действия 
бунинских рассказов. Режиссер 
Максим Астафьев обещает, что 
все будет засыпано листьями: 
герои словно возвращаются в 
это пространство, и их воспо-
минания оживают. А художник 
по свету из Москвы Илья Султа-
нов в эти дни присутствует на 
репетициях и отмечает свето-
вые переходы и спецэффекты.

Мы тоже побывали на одной 
из репетиций – а после погово-
рили с режиссером Максимом 
Астафьевым о прозе на сцене 
и выборе материала.

– Максим, это ведь далеко 
не первая ваша инсцениров-
ка прозы.

– С прозой интересно очень: 
во всех этих пейзажных описа-
ниях Бунина или характеристи-
ках героев возникает мир, ко-
торый ты буквально слышишь.

– У Бунина он к тому же 
невероятно вещественный.

– Да, чуткое восприятие и 
зоркий глаз – и на художествен-
ном уровне, и, как говорили, на 
физическом тоже: будто бы он 
видел те звезды, которые недо-
ступны человеческому зрению. 
И у него всегда много нюансов 
в подтексте и тексте, которые 
создают пространство. Из них 
ткется атмосфера.

– И как это перевести на 
язык театра?

– Театр, вообще-то, давно 
работает с прозой, еще Неми-
рович-Данченко был одним 
из первооткрывателей этих 

ходов и приемов. Мы ищем, 
как работать с авторским тек-
стом: иногда он используется 
как диалог, порой с какой-то 
дополнительной задачей, по-
ставленной перед артистом, и 
на стыке этой задачи и автор-
ского текста открывается но-
вый смысл. Что-то мы в тексте, 
конечно, подрезаем, но у нас 
есть целые куски прозы – опи-
сания, размышления.

Сейчас в инсценировке за-
действовано несколько тек-
стов: рассказы из сборника 
«Темные аллеи», фрагменты 
из его записных книжек, сти-
хи. И еще одно великолепное 
произведение, с которого, на 
мой взгляд, Бунина нужно 

начинать изучать, чтобы по-
нимать, что это серьезный 
художник, – роман «Жизнь 
Арсеньева». Мы взяли из него 
куски, которыми прошиваем 
спектакль, чтобы возникла 
некая точка отсчета.

– Так вы собираетесь свя-
зать все истории воедино?

– Да. В «Жизни Арсеньева» 
подробно выписана судьба, 
от первых детских впечат-
лений. Ведь все измеряется 
детством, временем, когда у 
нас есть некие ожидания от 
жизни, мечты, надежды, что 
как-то все сложится. А скла-
дывается немного иначе, чем 
мы думаем.

– Вы взяли десяток рас-
сказов. Отбирали их следуя 
некой логике?

– Да, у нас несколько расска-
зов подсвечивают одну тему с 
разных сторон. Как зеркала. 
Не знаю, насколько это будет 
понятно в итоге, но перекличка 
между рассказами определенно 
существует.

– Почему вы выбрали 
именно этот материал 
для вашей первой работы 
на основной сцене нашего 
театра?

– А новогодние сказки мы 
считаем? У меня их четыре 
на этой сцене. Но взрослый 

материал – да, первый, хотя я 
ставил большие спектакли в 
других театрах. Знаете, у меня 
день рождения был недавно, 
37 лет. И накопились какие-то 

вопросы по поводу любви. 
«Темные аллеи» – именно тот 
материал, через который над 
ними можно работать. Я ведь 
не одинок, многие задаются 
этими вопросами.

– Вы не взяли заглавный 
рассказ сборника, а там 
есть такие слова: «Исто-
рия пошлая, обыкновенная. 
С годами все проходит».

– Любовь кого-то убивает, 
кого-то возносит, но потом 
очень ранит. Но другого пути 
нет. Всегда будет гореть фонарь, 
и мы будем лететь к нему как 
мотыльки. Мне кажется, надо 
жить вопреки – попадая в труд-
ные ситуации, оставаться в них 
человеком.

Мария ИВАНОВА, 
Олег БОГДАНОВ

 (фото)

  ФЕМИДА .
Отбойным молотком по взрывчатке

Главный инженер Бий-
ского олеумного завода 
обвиняется в нарушении 
правил безопасности, по-
влекшем по неосторожно-
сти смерть человека.

В январе 2017 года, будучи 
ответственным за подготов-
ку помещения заводского 
цеха к реконструкции, ин-
женер допустил работни-
ков к демонтажу бетонных 

фундаментов. Но не удо-
стоверился в отсутствии 
взрывоопасных веществ в 
них, которые ранее изготав-
ливались в том цехе. Хотя 
должен был.

При разрушении одного 
из фундаментов произошел 
взрыв. Пострадало четверо 
работников, один из которых 
погиб.

Как сообщил прокурор 

отдела прокуратуры края 
Алексей Пыхтеев, в ходе 
следствия выяснилось, что 
сдетонировало взрывчатое ве-
щество, оказавшееся внутри 
фундамента. Когда по нему 
ударили отбойным молотком, 
и произошел взрыв.

Уголовное дело будет на-
правлено в Бийский город-
ской суд для рассмотрения 
по существу.

Незадачливые зицпредседатели
Сотрудники Алтайской 

транспортной полиции 
возбудили два десятка 
уголовных дел в отноше-
нии жителей региона за 
представление личных до-
кументов для совершения 
сомнительных сделок.

Всего таких уголовных дел 
накопилось за 2017 год в след-
ственном отделе транспорт-
ной полиции 23. Фактически 

фигуранты дел являлись 
подставными лицами при 
реорганизации компаний. 
Зицпредседатели представ-
ляли личные документы для 
совершения сделок по приоб-
ретению доли уставного капи-
тала обществ с ограниченной 
ответственностью. В последу-
ющем сведения вносились 
в Единый государственный 
реестр юридических лиц. За 

это обладатели документов 
получали небольшую плату.

Многие фигуранты и не 
подозревали, что за такие 
действия предусмотрена 
уголовная ответственность. В 
соответствии со статьей 173.2 
УК РФ за подобные дела суд 
может назначить штраф от 
ста до трехсот тысяч рублей 
или исправительные работы 
на срок до двух лет.

Ещё один экстремист
Следственное отделение 

УФСБ России по краю завер-
шило расследование уголов-
ного дела в отношении ино-
странца, выходца из стран 
Центральной Азии. Ему ин-
криминируется вовлечение 
людей в деятельность экс-
тремистской организации.

В 2017 году по такой же ста-
тье УК РФ был осужден вла-
делец кафе среднеазиатской 
кухни Барнаула. Теперь пред-
станет перед судом его помощ-
ник, который также прово-
дил религиозные встречи с 
жителями края. Он внушал 
фундаментальные основы и 

положения международной 
религиозной экстремистской 
организации «Таблиги Джама-
ат», достоверно при этом зная, 
что решением Верховного 
суда РФ деятельность объе-
динения в России запрещена.

Мужчина соблюдал меры 
конспирации и требовал того 
же от своих «прихожан», за-
прещая им рассказывать ко-
му-либо об обстоятельствах 
участия в собраниях.

Идеологию «Таблиги Джа-
маат» криминальный про-
поведник позиционировал 
перед своими «слушателями» 
как единственно верное ре-

лигиозное учение. При этом 
в своих речах основывался, 
кроме прочего, на положе-
ниях литературы, находя-
щейся в Федеральном списке 
экстремистских материалов. 
Такие книги были обнару-
жены и изъяты у мужчины 
во время обыска по месту 
жительства.

В ходе следствия мужчина 
признался в преступлении. 
Каким будет наказание, ре-
шит суд.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА,
карикатура с сайта 

caricatura.ru

  ЗАНЯТНО .
Сибирская забава
Во время морозов сибиряки не скучали, а участвовали во 
флешмобе по разливанию кипятка на холоде. Если расплескать 
горячую жидкость при большой минусовой температуре, 
она моментально превращается в пышные хлопья снега. Не 
остались в стороне от сибирского развлечения и жители 
Алтайского края.

Сибиряки выкладывают в соцсети 
фото и видео со снежными «фейервер-
ками». #Дубакчеллендж #кипятокнамо-
розе #ясибиряк – страницы Интернета 
пестрят такими пометками к фото, или, 
точнее, хештегами. Особенно популя-
рен флешмоб в Хакасии, Кемеровской 

области, Красноярском крае, участвова-
ли некоторые жители Новосибирска и 
Омска, были и «разливатели кипятка» 
из Алтайского края. Например, барна-
ульцы и жители Белокурихи.

Алёна БЕРЕЖНЕВА,
Евгения ЭС фото)

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656049, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama@ap22.ru);63-37-17 – отдел распространения; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: отделение Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж - 26 748 экз.Индекс 50300. Тираж - 25 900 экз. Индекс 50303 (с официальными документами).  Тираж - 848 экз. Заказ № 6074. Свободная цена.  Отпечатано в ОАО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00487 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Первый эфир
Мечта 27-летнего бар-

наульского журналиста 
Михаила Меламеда испол-
нилась: сегодня состоится 
его первый эфир как ком-
ментатора «Матч ТВ».

«3 февраля в 18.00 по мо-
сковскому времени коммен-
тирую матч чемпионата Ан-
глии «Манчестер Юнайтед» 
– «Хаддерсфилд» по каналу 
«Футбол 1» вместе с Тимуром 
Журавелем!» – написал ком-
ментатор у себя на странице 
«ВКонтакте».

О том же сообщается на 
официальном сайте спортив-
ного телеканала «Матч ТВ».

Михаил Меламед и Иван 
Чернышев ранее ста ли 
победителями народного 
голосования на должность 
комментатора националь-
ного спортивного телека-
нала. В голосовании уча-
ствова ло более 70 тыс. 
человек.

Чтоб я 
так жил!

На улице минус 30 и 
больше, а в Барнауле уже 
продают водный транс-
порт к лету. Так, 16 января 
на популярном сайте объ-
явлений появилась ин-
формация о продаже кру-
изного катера за 3,6 млн
 рублей.

Его длина 8,53 метра, а 
ширина – 2,59 метра. Удоб-
ства, которыми оно наде-
лено, встречаются даже не 
во всех домах. На катере два 
холодильника, два душа, ва-
куумный прокачной туалет. 
Транспорт обеспечен горячей 
и холодной водой, есть ми-
кроволновка и плита.

Алёна ИВАНОВА

– рыхление, обрезка, прополка, лечение, 
пикировка.

– проверка семян на всхожесть, замачива-
ние, протравливание.

– хорошее время для занятий цветами.

– отличное время для полива растений.

– уничтожаем вредителей дома в ящиках 
и теплицах.

– экспериментируйте в эти дни, может быть, 
получится нечто оригинальное.

– поработайте с вьющимися и декоратив-
ными культурами.

– в эти дни лучше не вмешиваться в жиз-
недеятельность растений.

– высаживаем «вершки», т.е. все, что растет 
вверх (сокодвижение к листьям).

– высаживаем «корешки», те все, что растет 
вниз (сокодвижение к корням).

– подошло время для подкормки удобре-
ниями и микроэлементами.

– закатываем на хранение консервы и 
овощи. Чистим от гнили и плесени погреба 
и ямки. Проветриваем.

– рекомендуется сажать наседок на гнездо, 
они будут особенно терпеливыми.
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– стрижка овец, коз, собак
 (вычесывание пуха, уход за шерстью).

– хорошее время для случки домашних животных, гарантирован 
обильный приплод, здоровое потомство.

«Темные аллеи» – сборник 
рассказов, над которыми 
Иван Бунин работал в эми-
грации с 1937 по 1944 год. 
Многие из них написаны 
во время Второй мировой 
войны на юге Франции в 
городе Грасе.

СПРАВКА
Максим Астафьев на сцене краевого театра драмы 
поставил детские спектакли «Сказка о настоящем 
богатыре», «Путешествие голубой стрелы», «Сказка 
про Митю, Старый год и Волшебные часы» и «Волшеб-
ная кисть Деда Мороза». На экспериментальной сцене 
театра идут его спектакли «Москва – Петушки» по 
Венедикту Ерофееву, «Квадратура круга» Валентина 
Катаева, «Станционный смотритель» Пушкина.

Режиссер Максим Астафьев. На репетиции спектакля «Темные аллеи».


	01
	02
	03
	04

